

ges que hizo con Baco. Habiendola robado Pluton á su hija Proserpina, encendió dos hachas sobre el monte Etna, para buscarla así de noche como de día. Quando llegó á la Corte de Triptolemo enseñó particularmente á aquel Principe el arte de cultivar la tierra, y tomó á su cuidado el criar secretamente á su hijo llamado Deifonte, para hacerle inmortal, y al qual dejó quemar por la indiscrecion de Meganira. Vease *Deifonte*. Continuó su viage, y encontró á Aretusa, á quien preguntó noticias de su hija Proserpina, y habiendola dicho esta Ninfa, que Pluton la habia robado, baxó inmediatamente á los infiernos, donde con efecto halló á su hija, la qual no quiso salir de allí. Viendo que no podia persuadirla, acudió á Jupiter, quien tomó por su cuenta el que se la volviesen con tal que no hubiese comido nada, desde que habia entrado en los campos Elisios. Ascalafó aseguró que ella habia cogido una granada en los jardines de Pluton, y comido siete granos de ella. Para vengarse convirtió á Ascalafó en buho. Jupiter para consolarla mandó que Proserpina pasase seis meses del año con ella, y los otros seis con su marido. Esta Diosa tenia muchos templos muy famosos. Regularmente la ofrecian las primicias de todos los frutos: y costaba la vida á aquellos que turbaban sus misterios. La representaban con una hoz pequeña en una mano, y un puñado de espigas, y amapolas en la otra, con una corona de lo mismo, y toda cubierta de pechos llenos de leche. La sacrificaban un puerco, y la daban el nombre de los lugares donde tenia templos. Esta es la idea mas general que se puede dar de esta Didad, segun la fabula, porque ni los Mitologicos, ni los Poetas concuerdan

entre si. Hai muchos que la equivoean con Cibelles.

Cero, Dios del tiempo favorable. Llamabanle así, porque venia siempre tarde. Es verosimilmente el mismo que Ceromano, á quien reverenciaban como al Dios bueno y Criador. Vease *Ocasión*.

Ceryces, esto es, *Reyes de Armas*, eran así llamados de Ceryx, hijo de Mercurio. Les tenian una extrema veneracion. Ceryx era tambien el nombre de uno de los Sacerdotes destinados á los misterios de Ceres.

Ceryx. Vease *Ceryces*.

Cesta. Vease *Aglaura*: de flores, vease *Flores*: de frutas, vease *Pomona*.

Ceste, cintura de Venus, donde estaban contenidas las gracias, los deseos, y los atractivos; esta fue la que Juno tomó prestada de Venus para hacerse querer de Jupiter, y para ganarle contra los Troyanos. Venus se vió obligada á quitarse esta eintura en presencia de Paris con motivo de la manzana de la discordia. Vease *Discordia*.

Cestrino, hijo de Heleno, y de Andromaca, el qual despues de la muerte de su padre, se estableció á orillas del rio Tiamis, en un pais que de su nombre se llamó Cestrino.

Ceteato, padre de Anfimaéo, uno de los Capitanes de los Epeanos en el sitio de Troya.

Ceto, muger de Forco, y madre de las Greas. Vease *Greas*.

Cetonio, renombre de Mercurio.

Cetro. Vease *Polimnia*, *Melpomene*, y *Eolo*.

Chaonias, esto es, el paxaro de Caon, y

es el pichon. *Ovid. Vease Caonia.*

Chímera, monstruo compuesto de la cabeza de un leon, del cuerpo de una cabra, y de la cola de un dragon, el qual vomitaba llamas. Asoló por largo tiempo la Licia hasta que Belerofonte le mató.

Chíromancia, arte de pronosticar lo venidero por la inspeccion de las rayas de las manos.

Chítras, fiestas en honra de Baco, y de Mercurio.

Cianéa, Ninfa de Sicilia, á quien Pluton convirtió en fuente, porque queria impedirle llevarse à Proserpina. *Ovid. Metam.*

Hubo otra *Cianéa*. Vease *Cianipe*.

Cianéa, hija del rio Meandro, y madre de Cauno, y de Biblis, fue convertida en peñasco, porque no quiso escuchar á un joven que la amaba con extremo, el qual se mató en su presencia sin causarla la mas leve conmocion.

Cianipe, Principe de Siracusa, quien habiendo despreciado las fiestas de Baco, fue acometido de tal embriaguez, que forzó á *Cianéa* su hija, por lo que inmediatamente la isla de Sicilia se vió afligida de una peste horrible. Consultado el Oraculo acerca de esto, respondió que la peste no cesaria, hasta tanto que sacrificasen al incestuoso. La misma *Cianéa* arrastró á su padre al altar, y se mató despues, que le hubo degollado. *Plutarchus in parallelis.*

Cibebe. Diosa asi llamada por el poder que la atribuian de inspirar el furor. La llaman abuela y madre de los Dioses, como á *Cibeles*, con la qual, segun dicen no debe confundirse.

Cibeles, hija del Cielo, y de la Tierra y muger
de

de Saturno; llamase tambien *Ops*, *Rea*, *Vesta*, la Buena Diosa, la madre de los Dioses, &c. Expusieronla asi que nació á las fieras, las cuales cuidaron de ella y la criaron. Se cree que es la misma que la Tierra, por cuya razon la representan con un disco en una mano, y una llave en la otra, con una torre en la cabeza, y un vestido sembrado de flores, rodeada siempre de varios animales, y algunas veces en un carro tirado por quatro leones. La está consagrado el pino; y sus Sacerdotes, llamados *Galos*, *Coribantes*, y *Dactilos*, la honraban baylando al rededor de su estatua, y haciendo unas contorsiones espantosas. *Hygin. Ovid. Vease Io.*

Cibernesias, fiestas establecidas por Teséo en honra de su piloto *Nausitoo*.

Cicina, Diosa de la infamia.

Cicladadas, Ninfas, que fueron transformadas en Islas, en el mar Egéo, por no haber hecho sacrificios á Neptuno.

Ciclopes, herreros de Vulcano, los cuales forjaban los rayos de Jupiter en el monte Etna, en las fraguas de Lemnos y en otras partes. Algunos eran hijos del Cielo, y de la Tierra, y otros de Neptuno, y de Anfitrite; no tenian mas que un ojo en medio de la frente. Apolo los mató á todos porque forjaron el rayo, con que Jupiter mató á Esculapio. *Hom. Ovid.*

Cicones, pueblos de la Tracia. Habiendo una borrasca arrojado á Ulises á sus costas quando volvia de Troya, les hizo la guerra, los venció, y saqueó á Ismaro su Ciudad capital. De las mugeres de los *Cicones*, es de quienes se cuenta que hicieron pedazos á Orféo, porque las despreció.
Ci.

Cicréo, hijo de Neptuno, á quien la ferocidad de sus costumbres hizo apellidar serpiente. Fue Sacerdote de Ceres.

Cicno, *Cisne*, ó *Cigno*, Rey de los Ligurios, el qual lloró tanto la muerte de su amigo Faeton-te, que quedó convertido en Cisne. *Ovid. Me-tam. l. 2.*

Tambien hablan los Poetas de otros dos Cic-nos, que fueron transformados en Cisnes, el uno hijo de Neptuno, que Aquiles conoció era invul-nerable, por lo qual le ahogó, y el otro, hijo de la Ninfa Ofria, que se precipitó de desesperacion en el mar, porque no pudo conseguir un toro que pidió á un amigo suyo.

Hercules mató á otro Cigno hijo de Marte, el qual habiendo tomado las armas para vengar la muerte de su hijo, quando llegó el caso de venir á las manos con Hercules, Jupiter los separó des-pidiendo un rayo.

Cidipo. Vease *Aconcio*. Hubo muchas Ninfas llamadas Cidipas.

Cielo, ó *Celo*, hijo del Aire y de la Tierra, al qual consideran como al mas antiguo de los Dio-ses. Su hijo Saturno le destronó, y reynó en su lu-gar. Vease *Saturno*.

Cierva, estando cazando Agamenon mató una que era de Diana, quien por vengarse, afligió el campo de Agamenon con una cruel peste, y alcan-zó de Eolo la suspension de los vientos á fin de impedir que los Griegos fuesen á Troya. Duraron estas desgracias hasta que Agamenon sacrificó á su hija Ifigenia, á quien, dicen no obstante, que li-beró Diana.

Los Troyanos mataron tambien quando lle-ga-

garon, á otra cierva que igualmente estaba consa-grada á Diana, lo que fue causa de la guerra en-tre ellos y los Rutulos. Vease *Diana*, *Ifigenia*, y *Telefo*.

Cigarra, este insecto que estaba consagrado á Apolo, era el simbolo de los malos poetas, co-mo el Cisne lo era de los buenos.

Cilabaro, hijo de Estenelo, que durante el si-tio de Troya se apoderó de los Estados, y de la muger de Diomedes.

Cileboro, es el mismo que Cilabaro.

Cilaro, uno de los Centauros; tambien era el nombre de un caballo de Polux.

Cileno, monte de Arcadia. Llamaronle asi de Cilene hija de Menefronte, y segun otros, de una Princesa del mismo nombre, hija de Elato, y nieta de Asano, Rey de Arcadia. Como habia na-eido Mercurio en este monte se llama frecuente-mente *Cilenius*; y Ovidio hablando de una espe-cie de espada que venia de Mercurio la llama *Cyl-lenis Harpe*.

Cilenio, renombre de Mercurio. Vease *Ci-leno*.

Ciléo, renombre de Apolo, tomado de Cilla Ciudad de Beocia donde tenia un templo cele-bre.

Cilio, uno de los hijos de Fenix que se esta-bleció en aquella parte del Asia menor, que de su nombre, se llamó despues Cilicia.

Hubo otro que fue hijo de Agenor.

Cilo, cochero de Pelope, que le quiso tanto que despues de su muerte edificó una Ciudad á la qual llamó Cilla del nombre de este cochero. Vease *Ciléo*.

Cimerienses, pueblos de Italia en las cereanias de Bayas. Entre ellos colocaban los Poetas el palacio del Sueño, y la cueva por la qual se podia bajar á los infiernos.

Cimeris, renombre de Cibeles.

Cimodoce, ó *Cimodocéa*, Ninfa del mar.

Cimotoes, Ninfa, hija de Neréo, y de Doris.

Cinara, ó *Cinaras*, es la misma que Cinira.

Cinaradas, gran sacrificador de la Venus de Pafos.

Cincia, ó *Cinxia*, renombre de Juno.

Cinetéo, renombre de Jupiter entre los Arcades.

Ciniro, hijo de Cilix, Rey de Chipre. Fue muy amado de su hija Mirra, con la qual tuvo trato sin conocerla, del qual nació Adonis. Vease *Mirra*. Ciniro fue Sacerdote de Venus, y tubo cincuenta hijas que Jupiter convirtió en Alcones.

Cinisca, hija de Arquidamo, y la primera que ganó el premio en la carrera de carros en los juegos Olímpicos, por lo que la tributaron grandes honores.

Cinocefalo, Deidad Egipcia, y la misma que Anubis. *Plutarc.* Dicen que en las montañas de la India habia unos pueblos llamados asi, porque tenian cabeza de perro. *Plinius, Aulus Gellius.*

Cinofontis, fiesta que se celebraba en Argos, y durante la qual mataban todos los perros que encontraban.

Cinosarges, renombre de Hercules.

Cinosura, una de las Ninfas del monte Ida, que cuidaron de Jupiter en su niñez. Fue transformada en Astro.

Cintia, renombre de Diana, á causa del monte Cintio en la Isla de Delos, en el qual nació ella.

ella, y Apolo.

Cintio, renombre de Apolo. Vease *Cintia*.

Cintura. Vease *Ceste*, y *Claudia*.

Cinyrejus juvenis, es Adonis, hijo de Ciniro.

Cipariso, hijo de Telefo, á quien Apolo amó. Mantenía un ciervo al qual mató por descuido, y fue tanto lo que lo sintió que se quiso él mismo matar; pero compadecido Apolo le convirtió en Ciprés.

Ciprés. Vease *Cipariso*, y *Fauno*.

Cipris. Asi llaman á Venus á causa de la Isla de Chipre, que la fue consagrada.

Cipselides, nombre patronimico, formado del de Cipselo, tirano de Corinto.

Cipselo. Vease *Labda*.

Circe, hija del Dia, y de la Noche, ó segun otros, del Sol y de la Ninfa Persa, y famosa Magica. Fue echada de su patria por haber envenenado á su marido, Rey de los Sarmatas, y se estableció en la Isla de *Æda*, aunque algunos dicen que en un promontorio de la Campania llamado de su nombre *Circeum*, donde convirtió á Escila en monstruo marino, porque Glauco prefirió esta Ninfa á ella. Recibió á Ulises en su Isla, y para detenerle transformó á sus compañeros en lobos, osos y otras fieras con un licor que les dió á beber, y del que Ulises no gustó; aunque algunos, dicen, bebió, y que Minerva le enseñó una raiz que le sirvió de antidoto.

Circio, uno de los principales vientos.

Cirene, Ninfa, é hija del rio Penéo á quien Apolo arrebató, y llevó á Africa, donde parió á Arístéo.

Ciris, esto es, *alondra*, renombre de Escila, hija

ja de Niso. Vease *Niso*.

Cirno, hijo de Hercules, dió su nombre á la Isla de Corcega.

Cirra, Ciudad de la Focida, al pie del monte Parnaso, donde Apolo era particularmente reverenciado.

Cirra, Ciudad de la Focida, junto á la qual habia una caverna de donde salian los vientos, que inspiraban un furor divino, y hacian pronunciar Oraculos. De alli viene la voz *Cirrhæus*, renombre de Apolo.

Ciseida, es Hecuba, muger de Priamo, é hija de Ciséo, Rey de Tracia.

Ciséo. Vease *Ciseida*.

Ciso, joven, que habiendo muerto de una caída que dió baylando delante de Baco, fue convertido en yedra.

Cisotomias, fiestas Griegas, en las que unos mozos baylaban coronados de yedra, y se celebraban en honra de Hebe.

Cita, Ciudad Capital de la Colcida, patria de Medéa, que por esa razon fue llamada *Citeis*, *et Citea Virgo*.

Citéra, Isla del Mediterraneo, entre la de Creta, y el Peloponeso. Cerca de este parage fue Venus formada de la espuma del mar. Los habitadores de Citera adoraban á esta Diosa y la consagraron un templo magnifico baxo el nombre de Venus Urania.

Citeræis, ó *Citeréa*, renombre de Venus.

Citherejus Heros, es Eneas. *Citherejus mensis*, el mes de Abril, porque estaba consagrado á Venus, madre de Eneas.

Ci-

Citeriadas, asi llamaban á las Musas por adularlas, comparandolas con la Diosa de Citeræa.

Citeron, pastor de la Beocia, que aconsejó á Jupiter fingiese iba á casarse otra vez, para atraer á Juno, de la qual estaba divorciado. Habiendo salido bien este arbitrio, Jupiter para premiarle le transformó en monte, que despues fue consagrado á Baco, y está cerca de la Ciudad de Tebas. Esta aventura dió á Juno el renombre de Citeronia, como el de Citeronio á Jupiter.

Citore, Ciudad y montaña de la Galacia, llamada asi de Citorio, hijo de Frixo: aquel terreno estaba cubierto de box.

Cycneia tempe. Vease *Tempé*.

Cizico, Rey de los Doliones, pueblos de la Misia, á quien habiendo muerto por descuido Jason, quando iba á la frente de los Argonautas á conquistar el vellocino de oro, dió su nombre á la Ciudad de los Doliones, que se llamó de alli adelante Cizica, y con el tiempo vino á ser una de las mas poderosas de la Grecia. *Ovid*.

Cladeo, rio de la Elida, del qual los Griegos hicieron una Deidad.

Claudoterias, fiestas que se celebraban al tiempo de podar las viñas.

Clara Dea, esto es, la Diosa resplandeciente, es Iris.

Clario, renombre de Apolo, tomado de la Ciudad de Clario en la Jonia, ó de la de Claros, donde era particularmente reverenciado.

Claros, Isla del mar Egéo. Tambien habia en la Jonia una Ciudad de este nombre, celebre por los Oraculos de Apolo.

Clau-

Claudia, fue una Vestal, contra quien hubo sospechas de que era disoluta, pero Vesta hizo, segun dicen, un milagro en su favor para manifestar su recato; pues ella sola sacó con su cingulo el bagel en que estaba la madre de los Dioses, á quien habian ido á buscar á la Frigia, y el qual habiendo entrado en el Tiber, se hallaba de tal manera detenido, que muchos millares de hombres habian intentado en vano moverle. *Ovid.*

Claviger, esto es, *porta llave*, y *porta maza*, renombre de Jano y de Hercules, *Clavigera proles Vulcani*, esto es, Cercion, ó Perifetes.

Clavija. Vease *Necesidad*.

Clauso, Rey de los Sabinos, que socorrió á Turno contra Eneas.

Cledonismancia, ó por mejor decir, *Cledonismo*, suerte de adivinacion que sacaban de ciertas palabras, que oidas y pronunciadas en algunas ocasiones, se miraban como un presagio bueno, ó malo.

Clemencia. Los antiguos hicieron de ella una Deidad.

Cleobis, y *Biton*, eran dos hermanos que se hicieron famosos por su piedad para con su madre que era Sacerdotisa de Juno, pues siendo necesario el que la condujesen en un carro al templo para un sacrificio que debia hacer, suplicaron la falta de bueyes que habian de tirarlo, por no haberse hallado entonces, unciendose ellos mismos y llevandola al templo. Enternecida su madre con esta muestra de afecto, suplicó á Juno les concediese el mayor bien que los hombres pudiesen recibir de los Dioses. Y asi despues de haber cenado con su madre, fueron á acostarse, y por la

ma-

madre, fueron á acostarse, y por la mañana los encontraron muertos en la cama. *Cic.*

Cleodéo, hijo de Hilo, y nieto de Hercules.

Cleodice, hija de Priamo, y de Hecuba.

Cleodora, Ninfa, y madre de Parnaso.

Cleodoxá, una de las hijas de Niobe.

Cleomédes, celebre Atleta, y tan fuerte, que por haberle privado del premio de la victoria que ganó en la lucha que tuvo con uno de Epidauro, rompió una columna de un edificio publico, en donde pereció mucha gente. Escapóse á un sepulcro; pero causó grande admiracion el no haberle hallado en él, sobre lo qual consultado el oraculo, respondió: que Cleomédes era el ultimo de los Semidioses, y de los Indigetias.

Cleone, pueblo cerca del bosque de Neméa, celebre por el leon que Hercules mató, de donde los Poetas tomaron ocasion para denotar este leon con la voz *Cleoneus*.

Cleopatra, una de las Danaidas; tambien hubo otra de este nombre, hija de Boreas, y muger de Finéo.

Cleromancia, adivinacion que se hacia consultando la suerte con unos dados.

Cleta, una de las Gracias segun los Lacedemonios. Vease *Fena*.

Clicia, hija del Oceano, y de Tetis. Fue querida de Apolo, y concibió tales celos de ver que la dejó por Leucotoe, que se dejó morir de hambre; pero Apolo la transformó en una flor llamada Heliotropo. Vease tambien *Leucotoe*.

Hubo otras dos Clicias, una que fue muger de Tantalos, y otra de Amintor.

Clicio, hijo de Laomedonte, y hermano de

Priamo.

Clidomancia, especie de adivinacion, que se hacia con unas llaves.

Climene, una de las Mincidas.

Climene, Ninfa, hija del Oceano, y de Tetis; Apolo la quiso, y se casó con ella, en quien tuvo á Factonte, y á sus hermanas, Lampecia, Faetusa, y Lampetusa.

Hubo otra Climene, amiga y confidente de la famosa Helena.

Climeneia proles, esto es, hijo de *Climene*, y es Factonte.

Climeneidas, son las hijas de *Climene*, y hermanas de Factonte.

Climeno, renombre de Pluton. El padre de Harpalice se llamaba tambien *Climeno*. Vease *Harpalice*.

Clio, una de las nueve Musas, é hija de Jupiter, y de Nemosina. Preside á la historia, y la representan siempre en figura de una doncella coronada de laurel, con una trompeta en la mano derecha, y un libro en la izquierda.

Clitemnestra, hija de Tindaro, y de Leda, hermana de Castor, y muger de Agamenon. Vease *Leda*. Mientras Agamenon estaba en el sitio de Troya, se enamoró de Egisto, quien para casarse con ella, asesinó con su consentimiento á este Principe á su vuelta de Troya, y se apoderó de sus Estados. Habiendo llegado Orestes á ser grande, vengó á su padre, dando de puñaladas á su madre Clitemnestra, y á Egisto á instancias de su hermana Eleetra. Vease *Orestes*. *Hom. Iliad. Soph. in Elect. Eurip. in Agamemnon*,

Clito, hija de Merope, la qual se ahogó por
no

no sobrevivir á su marido.

Clito, uno de los Centauros.

Cloacina, Diosa de las alcantarillas: era tambien un renombre de Venus.

Clodones, nombre que daban los Macedonios á las Bacantes.

Cloe, renombre de Ceres, de donde vienen las fiestas Cloyenas.

Clonio, uno de los capitanes Beocios, que fueron al sitio de Troya.

Cloréo, adivino famoso, y Sacerdote de Cibeles.

Cloris, hija de Anfion, y de Niobe, casó con Neléo, de quien tuvo á Nestor. Apolo y Diana la mataron, porque se atrevió á jactarse de que cantaba mejor que él, y de que era mas hermosa que ella. Vease *Casiope*, *Ceneris*, y *Quione*.

Cloris fue tambien el nombre de una Ninfa, con quien se casó Zefiro, dandola en dote el soberano imperio de las flores, por cuyo motivo la reverenciaron como Diosa, baxo el nombre de Flora. *Ovid. Fastor. lib. 5.*

Closter, hijo de Aracnea, á quien se atribuye la invencion de los husos.

Cloto, hija de Jupiter, y Temis, y una de las tres Parcas. Vease *Parcas*. La representan vestida con una ropa talar de diversos colores, y con una corona guarnecida de siete estrellas, puesta en la cabeza.

Cluacina, lo mismo que Cloacina.

Clusio, ó *Clusivio*, renombre de Jano.

Cnido, ó *Gnido*, promontorio de la Caria, en donde Venus tenia un templo famoso.

Cnufis, es el mismo que Cnefef. Vease *Cenef*.

Cobalos, malos Genios de la comitiva de Baco.

Cocalidas, son las hijas de Cocalo.

Cocalo, Rey de Sicilia. Vease *Dedalo*.

Cocitia virgo, quiere decir, *la doncella infernal*: es Alecío, una de las Furias.

Cocito, rio del infierno. Rodea al Tartaro, y no crece sino con las lagrimas de los malvados. Un discipulo de Quiron se llamaba tambien Cocito.

Cococa, uno de los renombres de Diana.

Cocodrilo, animal amphibio, y monstruoso, adorado antiguamente en Egipto.

Coes, fiestas que se celebraban en Atenas en honra de Baco.

Cogujada, era Escila, hija de Niso, Rey de Megara. Queriendo tiernamente á Minos, Rey de Creta, y siendo enemigo declarado de los Megarienses, cortó á su padre un cabello, del qual pendia el destino de la ciudad, que fue de este modo entregada con sus moradores á Minos. Niso se dispuso á perseguirla y castigarla; pero fue transformado en gavilan, y Escila en cogujada.

Colaxés, hijo de Jupiter, y de Ora.

Colcida, Reyno de Asia, famoso por el vello-cino de oro. Cita era la capital: algunos creen que era la ciudad de *Ææa*. Los habitantes de aquel pais, que se llamaban *Colchi*, dieron lugar á la falsa suposicion de una ciudad llamada Colcos, que jamás ha existido. Vease la obra Francesa, intitulada, *Juicios sobre algunas obras modernas*, tom. 10. pag. 259.

Colchis, es Medéa, porque era de la Colcida.

Colcos. Vease *Colcida*.

Colias, renombre de Venus.

Colina, Diosa de las colinas.

Collar. Vease *Acarnas*, y *Alcmeon*.

Colofonia, ciudad de Jonia, celebre por el oraculo de Apolo, á quien iban alli á consultar.

Colonos, era un monte en las cercanias de Atenas consagrado á Neptuno, al qual se retiró Edipo, despues de haber conocido que su muger era su madre. Del nombre de este monte es de donde Sofocles dió á su Edipo el renombre de *Colonense*.

Coloso, estatua de bronce de una altura extraordinaria. Habia uno de Jupiter, asi como de otros muchos. El de Rodas era el mas famoso.

Columnas de Hercules. Vease *Abila*.

Comadreja. Vease *Galantis*.

Comanos, ministros subalternos de los sacrificios que se hacian á Belona en la ciudad de Comana en Capadocia, donde tenia un templo celebre del mismo nombre.

Combo, apellidado Ofias, del nombre de su padre Ofio; se le atribuye la invencion de las armaduras de bronce.

Coméo, renombre de Apolo.

Cometes, padre de Asterion, uno de los Argonautas.

Cometo. Vease *Anfitrión*.

Como, Deidad, cuyo ministerio era presidir á los regocijos nocturnos, á los tocadores de las mugeres, y de los jovenes que gustaban de adornarse. Le representan con un gorro de flores en la cabeza, una antorcha en la mano derecha, y apoyando la izquierda en una estaca.

Compas. Vease *Acalo*, *Minerva*, y *Apolo*.

Compitales, fiestas en honra de los Dioses Lares, ó Penates, las cuales se celebraban en las encrucijadas.

Con, nombre que los Egipcios daban á Hercules.
Concha. Vease *Triton*. *Carro de una concha*.
 Vease *Neptuno*, *Tetis*, y *Anfirrite*.

Concordia, llamada de otro modo la Paz, Deidad á quien adoraban los Romanos, y en cuyo honor erigieron un templo magnifico: era hija de Jupiter, y de Temis; la representan lo mismo que á la Paz.

Confusion. Vease *Tirbéea*.

Conidas, ayo de Teséo, á quien los Atenienses determinaron se hiciesen honores divinos. *Plut.*

Conisalo, es el mismo que Priapo.

Consentes, nombre que daban á los Dioses y Diosas del primer orden. Eran doce, es á saber, Jupiter, Neptuno, Marte, Apolo, Mercurio, Vulcano, Juno, Vesta, Minerva, Ceres, Diana, y Venus. Sus fiestas se llamaban Consencias. Vease *Selesti*.

Consevio, ó por mejor decir, *Consuvio*, renombre de Jano.

Consiva, renombre de Ops.

Conso, Dios de los consejos. Se cree es el mismo que Neptuno. En su honra se celebraban, y particularmente por los espectadores del circo, unas fiestas llamadas *Consuales*. *Consualia*.

Consuales, fiestas en honra de Conso.

Contubernales, este nombre daban á las Deidades que eran adoradas en un mismo templo.

Coónte, hijo de Antenor, muerto por Agamemnon, á quien habia atravesado la mano con su lanza, quando quiso vengar en él la muerte de su hermano Ifidamante.

Copa. Vease *Baco*, *Anteo*, *Ganimedes*, y *Hebe*.

Cóquæo, renombre de Apolo.

Cora, ó *Coréa*, es la misma que Proserpina hija de Cerés, en cuyo honra se celebraban unas fiestas llamadas *Coréas*.

Corciro, Isla así llamada del nombre de una Ninfa, que fue del numero de las mugeres de Neptuno. Es celebre esta Isla por el naufragio de Ulises, y por los jardines de Alcinoó.

Corebo, hijo de Migdon, á quien Priamo habia prometido su hija Casandra. Habiendo ido al socorro de los Troyanos contra los Griegos, Casandra le persuadió aunque en vano que se retirase, para evitar la muerte que infaliblemente le amenazaba, la que le dió en efecto Peneléea la misma noche en que los Griegos se apoderaron de Troya. *Virg.*

Coresia, renombre de Minerva, á quien Ciceron atribuye la invencion de los carros de quatro caballos.

Coreso, Sacerdote de Baco. Vease *Calirroe*.

Coribantes, ó *Curetes*, Sacerdotes de Cibele, cuyas fiestas celebraban tocando el tambor, saltando, baylando, y corriendo por todas partes como unos locos; en sus manos pusieron á Jupiter para que le criasen.

Coribante, hijo de Jasio, y de Cibele de quien los Coribantes tomaron el nombre.

Coricidas, Ninfas así apellidadas, de una cueva llamada *Corycium*. Vease *Coricia*.

Coricia, Ninfa, y una de las mugeres de Apolo, la qual dió su nombre á una cueva, en la que vivia al pie del monte Parnaso.

Corimbiger, renombre de Baco.

Corineto, hijo de Vulcano, y celebre foragido,

do, á quien mató Teséo.

Corinto, Ciudad famosa de la Grecia asi llamada de Corinto, hijo de Jupiter.

Coritalia, renombre de Diana.

Corito, Rey de los Abovigenes, cuyo nombre pasó con su trono á los Reyes sus sucesores.

Corito, hijo de Paris, y de Enone, á quien mató su mismo Padre.

Corneja. Vease *Coronis*.

Corniger. Vease *Numicio*.

Corona en la cabeza. Vease *Cloto*: de Flores. Vease *Euterpe* y *Flora*. De Laurel. Vease *Apolo*, *Caliope*, *Clio* y *Dafne*. De Rosas y de *Mirto*. Vease *Erato*, é *Himenéo*. De Perlas. Vease *Polimnia*. En la mano. Vease *Melpomene*.

Coronides, es Esculapio hijo de *Coronis*.

Coronis, ó *Arsinoe*, hija de Flegias. Apolo la amó, pero ella le dexó por un joven llamado *Isquis*, lo que de tal manera irritó á aquel Dios que mató á uno y á otro; pero sin embargo sacó del vientre de *Coronis* un niño que hizo criar por *Quiron*, quien le puso el nombre de Esculapio. Apolo se arrepintió en breve de la venganza que habia tomado de *Coronis*, y para castigar al cuervo que le habia informado de su infidelidad, lo mudó de blanco en negro. *Hyginus* *Ovidius*.

Hubo otra *Coronis*, á quien *Minerva* convirtió en *Corneja* quando iba huyendo de las importunidades de *Neptuno*.

Hubo asimismo otra entre las *Bacantes*, á quien *Butes* robó. Vease *Butes*.

Y una *Hiada* de este mismo nombre.

Co-

Coronis, era tambien el nombre de una Diosa adorada en *Sicione*.

Cortina, han creido que era la piel de la serpiente *Piton*, con la qual la *Fitonisa* cubria la tripode en que se sentaba para pronunciar sus Oraculos, ó que era la misma tripode; pero es cierto que en materia de Oraculos, *Cortina* era una especie de barreño regularmente de oro, ó de plata de tan poca altura que se parecia á una mesita que ponian sobre la tripode sagrada para servir de asiento á la *Fitonisa*.

Coscinomancia, adivinacion que se hacia por medio de un cedazo.

Cotitias, fiestas en honra de *Cotito*.

Cotito, Diosa de la impureza, tenia un templo en *Atenas*, y sus Sacerdotes se llamaban *Baptos*. *Juven*.

Cotonia. Vease *Cotonias*.

Cotonias, fiestas en honra de *Ceres*, que tenia el sobrenombre de *Cotonia*.

Coto, uno de los Gigantes, que tenian cien manos.

Coturno. Vease *Melpomene*.

Covella, renombre de *Juno*.

Crabo, uno de los Dioses de los Egipcios.

Crane, Ninfa, y una de las mugeres de *Jano*; es la misma que *Carna*. Vease *Carna*.

Cratéo, ó *Cretéo*, hijo de *Minos*, y de *Pasifae*. Habiendo consultado al Oraculo sobre su destino, supo que le quitaría la vida su hijo *Altemeno*. Atemorizado este joven de la desgracia que amenazaba á su padre, mató á una de sus hermanas á quien habia ultrajado *Mercurio*, casó á las otras con Principes extranjeros, y se dester-

ró

ró de su patria. Cratéo creyó con esto estar seguro; pero no pudiendo vivir sin su hijo, equipó una armada, y fue á buscarle á la Isla de Rodas, donde estaba; sus habitantes tomaron las armas para oponerse á Cratéo, creyendo era un enemigo que venia á sorprenderlos. Hallandose Altemeno en el combate disparó una flecha á Cratéo de cuya herida murió aquel infeliz Principe con el pesar de ver cumplido el Oraculo, porque habiendose acercado á despojarle su hijo, se reconocieron entonces. Altemeno alcanzó de los Dioses que la tierra se abriese y le tragase. Vease *Perséo*, y *Telegono*. *Apollod. lib. 3.*

Crateida, Ninfa, y madre de la famosa Escila. Vease *Escila*.

Crefagenetes, ó *Cenefagenetes*, Dios á quien adoraban en Tebas de Egipto. Es el mismo que Cenefo. Vease *Cenefo*.

Crenéo, uno de los Lapitas.

Crenéas, ó *Pegéas*, Ninfas hijas de Jupiter, y las mismas que las Nayadas.

Creonte, hermano de Jocasta. Se apoderó del Reyno de Tebas despues del desastre de la familia de Layo, è hizo quitar la vida á Antigone porque habia dado sepultura á sus hermanos. Dicen que fue quien excitó, y entretuvo la division entre Eteoclo, y Polinice, hasta que estos dos Principes se mataron en un combate personal. *Stat. in Thebaida.*

Hubo otro Creonte, Rey de Corinto, á quien Medéa hizo perecer miserablemente.

Creontiades, hijo de Hercules y de Megara, á quien su padre enfurecido mató volviendo de los infiernos.

Crepitus ventris. Fue tanta la extravagancia de los Paganos, que llegaron hacer de esto una Deidad.

Cresfonte, uno de los descendientes de Hercules. Fue celebre entre los Heroes de la Grecia.

Creso, Rey de Lidia, celebre por sus riquezas y desgracias.

Creta, Isla famosa, cuyos moradores sacrificaban hombres á Jupiter, y Saturno. En ella nació la mayor parte de los Dioses, y Diosas.

Creteia virgo, es Hele, nieta de Cratéo.

Creteis. Vease *Acastes*.

Crétéo, hijo de Eolo, y Rey de Yolcos. Su muger Demodice acusó falsamente á Frixo de haber querido violar su honor, y habiendola creido Crétéo determinó, que le matasen, pero este Principe se escapó con su hermana Hele. Vease *Belerosfonte*, é *Hipolito*.

Crétéo. Vease *Cratéo*.

Cretidas, Ninfas de la Isla de Creta.

Creton, hijo de Diocles. Fue al sitio de Troya con su hermano Orsiloco, y á entrambos de un golpe mató Eneas. Menelao tuvo gran trabajo en sacar sus cuerpos de entre las manos de los enemigos. *Hom. Iliad.*

Creusa, hija de Priamo, y muger de Eneas. Se desapareció durante el incendio de Troya, habiendola arrebatado Cibele para que no estuviese expuesta á los insultos del vencedor.

Hubo otra Creusa, hija de Creonte Rey de Corinto, la qual casó con Jason despues de haber repudiado este á Medéa, quien para vengarse de aquella afrenta, envió de regalo á Creusa una caxita, de donde salió un fuego tal, que abrasó

el palacio, y la hizo perecer juntamente con su padre. Euripides dice que el presente que envió Medea á Creusa, se componia de varios adornos, los quales se encendieron luego que se los puso, y produgeron el mismo efecto, que el fuego de la caxa, Higino, y otros varios Autores dan á la hija de Creonte el nombre de Glaucia.

Crinis, Sacerdote de Apolo. Castigó este Dios, llenandole sus campos de ratones por que habia faltado á su obligacion en los sacrificios. Crinis se enmendó, y Apolo para manifestarle su satisfaccion, mató él mismo á flechazos todos aquellos animales. Por aquella gloriosa expedicion con siguió Apolo el renombre de *Smintheus*, esto es, *destruidor de los ratones*.

Criniso, Principe Troyano que vivia en tiempo de Laomedonte. Habiaron negado á Neptuno, y Apolo, que le ayudaron á levantar los muros de Troya, el salario que les habia prometido, Neptuno por vengarse, envió un monstruo que consternaba la Frigia, y al qual se veian obligados á dar, siempre que venia, una niña para que le sirviese de pasto: asi cada vez que llegaba, hacian que se juntasen á hechar suertes todas las mugeres juvenes de la comarca; y hallandose ya la hija de Criniso en edad de entrar en el sorteo, para ser presa de aquel monstruo, quiso mas su padre meterla furtivamente en una barca en el mar y abandonarla á la fortuna, que no exponerla con sus compañeras á una desgracia. Pasado el tiempo de la venida del monstruo fue Criniso á buscarla, y aportó á Sicilia, donde no habiendo podido encontrarla, lloró tanto que fue transformado en rio, y los Dioses en premio de su ternura, le dieron

pe

poder para transformarse de todas maneras. Sirvióse muchas veces de aquella virtud para sorprender á algunas Ninfas, y peleó con Aqueló por le Ninfa Egesta, con la qual se casó, y en quien tuvo á Acestes. Vease *Periclimenes*, y *Protéo*. *Servius Metam. Eneid. lib. 5. Hygin.*

Cribolium, especie de sacrificio que se hacia á la madre de los Dioses.

Criforo, renombre de Mercurio.

Criophagus, esto es, *que devora los carnes*, idolo asi llamado del gran numero que de estos le sacrificaban.

Crisaor, hijo de Neptuno, y de Medusa, casó con Calirroe, en quien tuvo á Gerion.

Crisaoréo, renombre de Jupiter, tomado del culto que le rendian en Crisaoris, Ciudad de Caria.

Crisis, Ciudad de la Troada, celebre por un templo de Apolo Esmintéo.

Criseida, es Astinome, hija de Criséo, Sacerdote de Apolo, asi llamada del nombre de su padre, tocó en suerte á Agamenon despues del sitio de Tebas de Cilicia. La preferia, segun cuentan á Clitemnestra, á causa de su hermosura, y habilidad en texer lienzo, y la llevó consigo al sitio de Troya. Criséo pasó revestido de los ornamentos sacerdotales á pedir su hija, la que le negaron; pero alcanzó de Apolo que el exercito de los Griegos fuese afligido de peste, la que duró hasta que por orden de Calcas le volvieron su hija. Precisado Agamenon á restituirla robó á Briseida, esposa de Aquiles de lo que se originó una contienda tan grande entre ambos Capitanes, que este no quiso combatir por los Griegos hasta despues de muerte Patroclo, y esta colera de Aquiles, es el asunto

to de la Iliada.

Criséo, padre de Astinome. Vease *Criseida*.

Hubo otro *Criséo*, nieto del precedente, é hijo de *Criseida*, y de *Apolo*, segun algunos, y de *Agamenon*, segun otros. Quando *Orestes*, é *Ifigenia* se escaparon del *Quersoneso Taurico* llevandose la estatua de *Diana* á la Ciudad de *Esminta*, encontraron alli á *Criséo*, que habia sucedido á su abuelo en el ministerio de gran Sacerdote de *Apolo*, y habiendose reconocido unos, y otros, volvieron á *Micenas* á tomar posesion de la herencia de su padre.

Crisipo, hijo natural de *Pelope*, que le queria mucho; pero temiendo *Hipodamia* muger de este, que algun dia aquel niño reynase en perjuicio de los suyos propios, le trató mui mal, y aconsejó á *Atréo*, y á *Tieste* sus hijos, que le matasen, lo que no habiendo querido executar estos, *Hipodamia* tomó la resolucion de asesinarle ella misma; y habiendose apoderado de la espada de *Pelope*, atravesó con ella á *Crisipo*, dejandosela clavada en el cuerpo. Con todo eso vivió bastante tiempo, para impedir la sospecha de que *Atréo*, y *Tieste* hubiesen sido autores de aquel delito, lo que determinó á *Hipodamia* á matarse á sí propia de temor de ser descubierta.

Crisis, Sacerdotisa de *Juno* en *Argos*, la qual habiendose quedado dormida, dejó quemar, no solo los ornamentos sagrados, y el templo, sino que ella misma se quemó.

Crisomalion, nombre que los Griegos daban al famoso carnero del vellocino de oro.

Crisor, una de las Deidades de los antiguos pueblos Orientales, y se cree es la misma que *Vulcano*.

CRO-

Crisotémis, hija de *Agamenon*, y de *Clitemnestra*.

Crocale, hija del rio *Ismeno*.

Croco, ó por mejor decir *Croto*, hijo de *Pan* y de *Eufema*, fue transformado en la constelacion que llaman el *Sagitario*. Vease *Quiron*.

Hubo asimismo otro *Croco*, marido de *Esmilax*, los cuales se querian tan tiernamente, y con tanta inocencia, que admirados los Dioses de ver aquel cariño, los convirtieron á *Croco* en azafran, y á *Esmilax* en un arbol llamado tejo. Vease *Esmilax*.

Crodo, ó *Krodo*, Deidad de los antiguos Saxoncs. Creen que es *Saturno*.

Cromio, uno de los hijos de *Priamo*, á quien mató *Diomédes* en el sitio de *Troya*, y tambien uno de los hijos de *Neléo*, y de *Cloris*, que murió á manos de *Hercules*.

Cromion, pais vecino á *Corinto*, celebre por los estragos que en él hizo una puerca, madre del javali de *Calidonia*. *Teséo* peleó con ella, y la mató.

Cromis, hijo de *Hercules*, el qual mantenía sus caballos con carne humana. *Jupiter* le mató de un rayo.

Cromis era tambien el nombre de un *Satiro*.

Cronias, fiestas en honra de *Saturno*, á quienes los Griegos llamaron *Cronos*, voz Griega, que significa el tiempo.

Cronio, uno de los *Centauros*.

Cronos. Vease *Cronias*.

Crotopiades, es *Lino*, nieto de *Crotopo*.

Crotopo, Rey de *Argos*, y padre de *Pesamatéa*.

Cuba, Deidad tutelar de los que duermen.

Cuco. Vease *Cuculo*.

Cu-

Cuculus, esto es, *Cuco*. Así fue llamado Jupiter, porque para agradecer á Juno su muger, se transformó en este paxaro.

Cuerno. Vease *Baco*, *Sueño*, *Pan*, *Satiro*, y *Harpocrates*: de abundancia, vease *Amaltéa*, *Aquelóo*, y *Riqueza*.

Cuervo. Vease *Coronis*, y *Apolo*.

Cuervo marino. Vease *Egipto*.

Culebra. Vease *Gorgonas*, *Eumenides*, *Envidia*, y *Discordia*.

Cumas, ciudad de Italia, donde habia una famosa Sibila, que se llamaba Cuméa, del nombre de aquella ciudad.

Cuna. Vease *Dactilos*.

Cunia, ó *Cunina*, Deidad tutelar de los niños que estan en la cuna.

Cupavo, hijo de Cicno, convertido en cisne. Vease *Cicno*. *Virgil. lib. 10.*

Cupido, ó el *Amor*, era hijo de Marte, y de Venus. Presidia á la sensualidad, y le representan en figura de un niño desnudo, con los ojos vendados algunas veces, y con un arco, y un carcax lleno de flechas encendidas. Fué muy querido de Psiquis, y tuvo á Anteros por compañero en su niñez. Los Griegos le llamaban *Eros*. La risa, los juegos, los placeres, y los atractivos estaban representados del mismo modo que él baxo la figura de unos niños alados.

Cura, esto es, *inquietud*, Deidad á la qual atribuye la Fábula la formacion del cuerpo del hombre, y un imperio absoluto en él durante su vida.

Cureotis, dia tercero de la fiesta de las *Aparturias*.

Curetes. Vease *Coribantes*.

Curis, renombre de Juno.

Custos, renombre de Jupiter.

Cuvus. Vease *Danaidas*.

D

Dactilos, *Ideanos*, *Coribantes*, ó *Curetes*. Unos eran hijos del Sol, y de Minerva, y otros de Saturno y de Alciope. Habiendo puesto á Jupiter en sus manos, para que le criasen, impidieron con sus danzas que los gritos de aquel niño llegasen á los oídos de Saturno, quien le hubiera devorado.

Dactilomancia, especie de adivinacion, ó de encanto, que se hacia por medio de una sortija. Esta virtud tenia el anillo de Giges.

Dadas, ó *Dadesias*, fiestas que se celebraban en Atenas en honor del nacimiento de algunos Dioses particulares, y de todos en general: una de las principales ceremonias era la de encender muchas antorchas.

Dados para jugar. Vease *Palamédes*.

Daduco, era el nombre que daban los Atenienses al gran Sacerdote de Hercules. Llamaban tambien *Daducos* á los Sacerdotes, que en las fiestas de Ceres llevaban antorchas encendidas.

Dafne, hija del rio Penéo, la qual huyendo de Apolo que la perseguia, fué convertida en laurel, y este Dios quiso que se le consagrara este arbol, del qual se hizo una corona que despues llevó puesta siempre.